

**Discours prononcé par S.E. Mme Sylvia HARTLEIF,
Ambassadrice de l'Union européenne près la République du Bénin**

**Inauguration du Centre d'Information et de Coordination du Système
d'Echanges d'Energie Electrique Ouest Africain**

EEEOA ou WAPP en anglais

17 Novembre 2023

- Excellence Monsieur le Ministre d'Etat chargé du Développement et de la Coordination de l'action gouvernementale,
- Excellence Monsieur le Ministre de l'Energie, de l'Eau et des Mines de la République du Bénin,
- Excellence Monsieur le Secrétaire d'Etat de l'Energie de la République du Bénin
- Excellence Monsieur le Président de la Commission de la CEDEAO,
- Mesdames et Messieurs les membres du gouvernement des pays CEDEAO,
- Monsieur le Président du Conseil exécutif du WAPP
- Monsieur le Secrétaire Général du WAPP,
- Excellences, Mesdames et Messieurs les Membres du Corps diplomatique, très chers collègues de l'Equipe Europe au Bénin,
- Mesdames et Messieurs les représentants des Partenaires Techniques et Financiers du WAPP,
- Mesdames et Messieurs les Représentants des Membres du WAPP,
- Monsieur le Maire d'Abomey-Calavi,
- Honorables invités en vos rangs et qualités respectifs,

C'est avec une émotion toute particulière que j'ai l'honneur de prendre la parole aujourd'hui à l'occasion de cette cérémonie d'inauguration du Centre d'Information et de Coordination du WAPP, le West African Power Pool.

C'est une fierté pour l'Union européenne d'accompagner un projet ambitieux de la coopération régionale qui est le résultat d'une vision stratégique de la CEDEAO, de ses Etats Membres et de ses agences spécialisées. Je tiens à féliciter chaleureusement les gouvernements d'Afrique de l'Ouest pour un esprit visionnaire et pionnier dans la création d'un marché régional d'électricité libre et transparent – une ressource de base pour la croissance économique durable et inclusive.

Excellences, chers invités,

Nous vivons un moment de grands défis mondiaux et régionaux qui nous concernent tous et qui exigent notre coopération. Le destin des générations futures dépend plus que jamais de notre volonté d'agir ensemble et de la qualité et de la quantité des infrastructures qui nous relient. Plus que jamais, nous avons besoin d'investissements dans une énergie propre, fiable et abordable, d'investissements dans les technologies modernes, dans la sécurité, dans les infrastructures numériques et dans de compétences professionnelles adaptées aux emplois de demain pour nos jeunes.

L'Union européenne a un intérêt stratégique à unir ses forces avec l'Afrique pour surmonter ces défis mondiaux. C'est pourquoi l'UE et ses États membres ont présenté le plus grand programme d'investissement international jamais réalisé par l'Europe. Il s'agit de « Global Gateway » - notre programme de trois cents milliards d'euros destiné à financer et à construire des infrastructures modernes, fiables et durable. Global Gateway

propose une nouvelle approche pour financer les grands projets d'infrastructure - dans le monde et surtout ici en Afrique. Pour nous, il est crucial que Global Gateway ait pour objectif de donner des choix à nos partenaires – des choix innovants, courageux et transformateurs.

Mesdames et Messieurs,

la CEDEAO a fait un choix. Vous avez choisi d'établir un marché régional de l'électricité en Afrique de l'Ouest et vous proposez à travers votre politique énergétique de mettre en commun des capacités de production inégalement réparties dans la sous-région. En même temps, l'énorme potentiel des ressources d'énergie renouvelables sont développés d'avantage, notamment l'énergie hydroélectriques, solaire et de vent. A quelques jours du début de la COP28 à Dubaï, je ne peux que souligner l'importance de notre engagement commun à trouver des solutions aux effets du changement climatique. Avec notre engagement commun en faveur de solutions innovantes de croissance verte et de financement climatique pour l'Afrique, nous répondons également aux exigences du Sommet africain sur le climat, qui s'est tenu à Nairobi en septembre.

Le choix de la CEDAO de mutualiser les ressources régionales à travers le réseau électrique permettra de fournir une énergie électrique fiable, durable, et à moindre coût pour l'ensemble des quatre cent vingt-quatre millions de citoyens ouest-africains. Elle représente un formidable élan de coopération régionale et de solidarité vis-à-vis des pays qui ne disposent pas des ressources suffisantes et qui bénéficieront ainsi d'un marché transparent et concurrentiel de l'électricité servant de base à leur développement durable et inclusif. La mutualisation des ressources stratégiques deviendrait donc synonyme de stabilité et de prospérité partagée par les pays voisins de la région. Il est important de souligner le rôle déterminant du WAPP qui, avec

l'appui de ses membres, a permis l'aboutissement de ce projet ouest-africain visionnaire.

Le Centre d'Information et de Coordination – accompagné par un investissement de 30 Millions d'Euro de l'Union européenne et encore une assistance technique de 8 million d'Euro - permettra ainsi d'opérationnaliser pleinement les ambitions et la vision stratégique de la CEDEAO. Les besoins de financement restent néanmoins immenses. Ces besoins nous incitent à développer des mécanismes de financement innovants, par exemple à travers des partenariats entre le public et le privé, appuyés par des programmes de garanties financières et le mixage des fonds. Ce sont ces innovations en matière d'investissement qui sont au cœur du Pacte vert européen et de notre stratégie Global Gateway.

Je tiens à saluer par ailleurs le travail accompli en parallèle au développement des infrastructures de production, de transport, et de coordination du réseau et pour lequel, ensemble avec les Institutions financières Européenne, l'équipe Europe a pourvu une contribution considérable à leur financement.

D'ailleurs, à côté d'un CIC opérationnel, une bonne articulation et coopération avec les autres agences exécutives de la CEDEAO est primordial. J'entends par là la mise en place du cadre juridique et règlementaire qui régira le marché électrique régional. Les efforts constants des Etats Membres de la CEDEAO, ainsi que des autorités de régulation nationales et du régulateur régional ARREC, sont également impressionnants.

Permettez-moi donc de féliciter la CEDEAO pour son rôle dans la promotion de l'intégration régionale en étant un pionnier dans la création d'un marché régional de l'électricité, étant ainsi un pionnier dans l'initiative continentale visant à établir un marché continental de l'électricité en Afrique. Soyez assuré que l'Union européenne et ses Etats Membres resteront fermement à

vos côtés pour soutenir ces structures pour qu'il puissent pleinement exécuter leur mandat.

Avec tous ces éléments maintenant en place, une prochaine phase du marché régional de l'électricité, lancé ici à Cotonou le 29 juin 2018, peut être entamé. Pour accompagner d'avantage les structures relatives au développement du marché régionale, l'Union européenne vient de signer une nouvelle convention de financement à hauteur de 25 million d'Euro.

Mesdames et Messieurs,

Je tiens à rendre hommage aux autorités béninoises, représentées aujourd'hui par Son Excellence le Ministre de l'Energie, ainsi que la Communauté Electrique du Bénin qui ont mis à disposition ce site exceptionnel au cœur de la commune dynamique d'Abomey-Calavi et qui mets désormais le Bénin au du cœur Système d'Echanges d'Energie Electrique Ouest Africain.

Je tiens à remercier, à travers vous Monsieur le Secrétaire Général du WAPP, tous les acteurs qui ont travaillé, et qui continuent à travailler avec beaucoup d'abnégation et un grand professionnalisme par laquelle ce projet ambitieux et stratégique a pu être réalisé. Et je tiens à remercier les équipes de la Délégation de l'Union européenne et des États membres présentes ici au Bénin qui, en tant que « Team Europe », se tiennent résolument aux côtés de la coopération régionale renforcée.

Pour conclure, je reste convaincue que cette intervention apporte la contribution nécessaire à la lutte contre la pauvreté et au développement durable et inclusif, pour le bénéfice des populations du Bénin et en Afrique de

l'ouest à travers un accès facilité à une énergie durable, de qualité et à un coût abordable.

Vive la coopération régionale,

Vive le WAPP

Vive le partenariat entre l'Europe et l'Afrique.

Je vous remercie.